

EXPLOITATION PÉDAGOGIQUE

LA CHARITÉ POUR LES PAUVRES ET LES MALADES

OBJECTIFS

1 - développer

NIVEAU

1 - développer

CONTEXTE

On trouve dans chaque couvent une zone, généralement située en périphérie du couvent, réservée à l'accueil des étrangers : pèlerins, hôtes de passage laïcs ou religieux, pauvres ou malades sont accueillis, nourris, parfois logés : les bâtiments réservés aux étrangers sont le signe tangible de l'aide sociale apportée par l'abbaye. Un monastère médiéval possède toujours une hôtellerie et un quartier des hôtes. En effet, les lieux dits « réguliers » étaient uniquement réservés aux moines ou aux moniales. L'inventaire des biens de Koenigsbrück à la Révolution mentionne par exemple six chambres d'hôtes avec comme mobilier un lit ordinaire, une table et quelques chaises pailonnées.*

*Trois lieux chargés d'histoire, 1995

**1.- Qui est Martin Ditig ?****2.- Quelle est sa situation ?****3.- Que demande-t-il et à quelle date ?****4.- Sa demande est-elle acceptée ? Justifiez.****5.- Pour quelles raisons ?****6.- Quelle était aussi la fonction de l'abbaye? Donnez un titre au document.**

INFO+

UNE ABBAYE CHARITABLE QUI SUSCITE DES CONVOITISES

Le codex de Koenigsbrück de la fin du XV^e siècle (ADBR 12 J 2035) nous apprend que tous les jours, les pauvres doivent recevoir l'équivalent de trois prébendes (rations) servies aux religieuses. Il revient à sœur Madeleine, l'auteur du codex de rappeler que tel jour, l'usage est de distribuer des aumônes aux mendiants à la porterie.

F. Rapp, CI Muller, 1998

Les biens de l'abbaye ont été certainement été l'objet des convoitises de certains villageois. Il est fort possible que pendant la guerre des paysans, certains habitants des villages voisins aient participé au pillage de Koenigsbrück, comme le montre un document d'archives du pays de Bade: « lettre de jugement du margrave Philippe de Bade au sujet des dommages perpétrés par les habitants de Beinheim et de Leutenheim au couvent de Koenigsbrück lors de la guerre des paysans, 1525, jeudi le jour de la Saint Gilles à Beinheim, Alsace...»*

* Trois lieux chargés d'histoire, 1995



document n°21, ADBR 152 J 67 : pension accordée pour indigence à une ancienne servante de l'abbaye de Koenigsbrück, 1791-1785.

Consulter aux Archives départementales le codex, sous la cote ADBR 12 J 2025.